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09/07/2003   CUMBRE  DE  JEFES  DE  ESTADO  Y  DE  GOBIERNO  DE 
CENTROAMÉRICA

INTERVENCIONES  DEL  PRESIDENTE  DEL  GOBIERNO,  JOSÉ 
MARÍA  AZNAR,  EN  LA  CONFERENCIA  DE  PRENSA 
POSTERIOR A LA CUMBRE 

San Salvador, 09-07-2003

Presidente.- Muy buenas tardes a todos y muy agradecido por su presencia.

Yo quisiera, antes de ponerme a disposición de los que van a preguntar del cupo que me 
ha tocado en esta reunión, decir que para mí, y creo que para todos, ha sido una reunión 
especialmente satisfactoria, muy provechosa e importante. Quiero agradecer a todos los 
Presidentes aquí presentes su disponibilidad y, sobre todo, quiero destacar la identidad 
de criterios, de objetivos y la disposición de una voluntad común para alcanzar,  con 
nuestro esfuerzo y con nuestro trabajo, muy buena parte de nuestras ambiciones y de 
nuestros objetivos.

Quiero resaltar muy especialmente que esta Cumbre entre España y Centroamérica ha 
tenido  unos  resultados,  sin  duda,  muy  concretos  y  algunos  de  ellos  me  gustaría 
comentarlos para su información.

Primero,  yo  creo  que  estamos  sustancialmente  de  acuerdo  todos  en  que  las  líneas 
generales de una política de integración, de una política de mayor apertura, por parte de 
todos los países;  las  líneas políticas,  económicas  y sociales de reforma en todos los 
sectores  que  nos  permitan  un  mayor  crecimiento  y  modernización  de  nuestras 
economías, así como los acuerdos a los que se puede llegar desde el punto de vista 
político, económico y comercial, tanto de Centroamérica con los Estados Unidos, como 
los acuerdos con la Unión Europea, son y configuran una oportunidad nueva, renovada, 
muy positiva, para el conjunto centroamericano. Es nuestro deseo, naturalmente, que lo 
podamos aprovechar y es nuestro deseo que se reciban los mayores impulsos por parte 
de todos para hacerlo posible. 

Desde  ese  punto  de  vista,  el  compromiso  y  el  entendimiento  de  los  Presidentes 
centroamericanos, que son muy positivos, de llegar de la manera más breve posible al 
Acuerdo Político y de Cooperación con la Unión Europea, que dé paso en el futuro al 
debate de un acuerdo de Asociación de Libre Comercio con la  Unión Europea,  son 
especialmente relevantes.



Ustedes tienen el contenido de la Declaración, yo no me voy a extender mucho en ese 
sentido.  Sí  quiero  decir  y  reiterar  una  vez  más  que,  desde  el  punto  de  vista  de  la 
cooperación, desde el punto de vista político y desde el punto de vista económico y de 
desarrollo,  Centroamérica constituye  una prioridad para España. Es una prioridad en 
este momento y va a seguir siendo una prioridad.

Les  he  dicho  a  los  Presidentes  que  las  cifras  de  cooperación  española  se  han 
multiplicado por diez en poco menos de diez años y que realmente estamos en unas 
cifras ya muy importantes, que hacen de Centroamérica la primera zona receptora de 
ayudas al desarrollo por parte de España. 

Tenemos programas financieros puestos a disposición de los distintos Gobiernos por 
orden prácticamente de 840 millones de dólares y hemos presentado un Plan Regional 
de Cooperación que se nutre de recursos adicionales a éstos que acabo de decir, a estos 
840 millones de dólares. Se han producido operaciones de condonación de deuda por 
importe  de 1.000 millones  de dólares  con los  países  centroamericanos,  así  como el 
impulso de los acuerdos de estabilidad con el Fondo Monetario Internacional.

Me gustaría destacar muy especialmente que el Presidente de El Salvador, el Presidente 
de Honduras y el Presidente de Nicaragua están dispuestos a impulsar con el Gobierno 
de España un proyecto de desarrollo global regional del Golfo de Fonseca, que será 
financiado  con  cargo  a  las  líneas  de  financiación  de  los  Fondos  de  Estudio  y  de 
Viabilidad por parte del Gobierno español y será desarrollado el Plan Maestro, el Plan 
Director,  de  acuerdo  con  los  cuatro  Gobiernos.  Es  el  primero  de  los  proyectos  de 
cooperación regional en estas nuevas modalidades y en esta nueva línea que ha sido 
propuesto, que ha sido tomado en consideración y estoy absolutamente convencido de 
que seguirán otros en el futuro.

Quiero  decirles  que  son  muy  satisfactorios  cuatro  puntos  que  hemos  tratado  muy 
especialmente.  El  primero  son  compromisos  conjuntos  en  torno  a  la  Cumbre 
Iberoamericana,  a su futuro y a su desarrollo, sobre la base de los trabajos que está 
desarrollando el Presidente Cardoso. El espíritu en el que todos nos hemos movido es 
que llega un momento en el cual hay que acelerar también el proceso iberoamericano y 
que en Santa Cruz de la Sierra, en Bolivia, hay una oportunidad muy importante sobre 
las bases de reforma de las Cumbres que aprobamos en la República Dominicana.

En  segundo  lugar,  vamos  aprovechar  al  máximo  nuestro  compromiso  de  lucha 
antiterrorista,  contra  el  narcotráfico  y  contra  la  criminalidad  organizada.  A  algunas 
propuestas  que  ha  hecho  muy  especialmente  el  Presidente  de  Honduras,  Ricardo 
Maduro, he respondido positivamente desde el punto de vista, primero, de la asistencia 
técnica; segundo, de lo que es el desarrollo de toda la política que hay que hacer desde 
el  punto  de  vista  internacional,  en  razón  de  la  Presidencia  de  España  del  Comité 
Antiterrorista en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y de la Presidencia 
salvadoreña del Comité Antiterrorista en la Organización de Estados Americanos. 

Por  lo  tanto,  vamos  a  hacer  eso,  alguna  de  nuestras  prioridades  fundamentales.  Y 
algunos de ustedes  recordarán que,  con motivo  de mi  presencia  ante  el  Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas, dije que la lucha antiterrorista debía formar parte de 
las políticas de cooperación y, en consecuencia, ponemos también en marcha nosotros 
en nuestro ámbito de España y Centroamérica esas políticas, junto con lo que significa 



el  desarrollo  de  algunas  iniciativas  desee  el  punto  de  vista  judicial,  jurídico  o  de 
seguridad que, sin duda, harán más efectiva la lucha contraterrorista en todas partes y 
también la lucha contra el narcotráfico.

Tercer asunto, se ha llegado a un principio de acuerdo en cuanto a los elementos de 
reforma del Banco Centroamericano de Integración Económica,  lo que es, sin duda, 
muy  satisfactorio  y  muy  positivo.  Esperamos  que  en  el  desarrollo  en  el  que  todos 
estamos de acuerdo los calendarios se vayan cumpliendo.

Por último, quiero decirles que valoro muy positivamente y todos hemos valorado muy 
positivamente  la  aportación  que  determinados  países,  en  este  caso  quiero  decir  El 
Salvador, Nicaragua, Honduras, también la República Dominicana y también España, 
hacen a la estabilidad de Iraq y a la fuerza de estabilidad que va a ser desplegada en 
Iraq.  El que podamos estar  juntos compartiendo las responsabilidades  en la llamada 
"Brigada Plus Ultra" y cumpliendo objetivos internacionales es una buena demostración 
de que no solamente en los campos económicos, culturales o políticos, sino que también 
en  los  campos  de  seguridad,  estamos  dispuestos,  no  sólo  a  asumir  nuestras 
responsabilidades, sino a demostrar que es abriéndose al mundo como se consiguen las 
mejores metas y logros.
Desde  este  punto  de  vista,  hemos  tomado  positivamente  también  la  posibilidad  de 
constituir un foro de intercambio de opiniones entre nuestros países sobre materias de 
defensa y de seguridad, que sin duda aporte y dé una aportación mayor, no solamente 
desde  el  punto  de  vista  de  comprensión,  sino  de  asesoría,  a  lo  que  significan  la 
evolución de las situaciones de seguridad y su evolución en las Fuerzas Armadas en 
todo el mundo.

Éstas son unas cosas previas que yo quería comentar, me callo y con mucho gusto ya 
me pongo a su disposición.

P.- Tengo un par de preguntas al hilo exactamente de lo que acaba de decir el Presidente 
del  Gobierno.  Después  de  la  experiencia  de  enviar  juntos  tropas  a  Iraq,  ¿cabría  la 
posibilidad de constituir de manera estable una fuerza iberoamericana para misiones de 
paz?

También me gustaría preguntarle al Presidente del Gobierno si ha hablado en las últimas 
horas con el señor Ruiz-Gallardón, si éste le ha explicado su decisión de cesar al señor 
Bastarreche y si cree que con esto quedan depurado cualquier tipo de sospechas que 
puedan existir sobre el Partido Popular en relación con la trama de Madrid.

Presidente.- En relación con la primera cuestión, yo creo que el paso que se da en este 
momento es un paso muy importante. Yo lo quiero agradecer una vez más. Tenemos los 
pies en el suelo, es un primer paso y, por lo tanto, vamos a hacer lo que hemos decidido 
hacer,  que  es  participar  en  conjunto  los  países  que  he  citado  en  la  fuerza  de 
estabilización de Iraq y, al mismo tiempo, poner en marcha ese foro de reflexión y de 
intercambio de opiniones, desde el punto de vista de la seguridad y de la defensa. Si en 
el futuro se pueden dar más avances, ojalá pudiera ser así en el futuro, que se pudieran 
dar más avances en ese sentido.
En segundo lugar, yo tengo muchas cosas de las que ocuparme y no me voy a ocupar de 
si  en una Comunidad Autónoma en España el  Director  General  de una Comunidad 
Autónoma sigue en su cargo o por no sé qué razones es sustituido en su cargo. Usted me 



comprenderá que, si me tengo que ocupar también de eso, la cosa sería poco menos que 
imposible. 

Algo me han dicho de que estamos hablando de una cosa de reserva de hoteles para 
noches de boda, con lo cual estamos en unos niveles políticos que realmente a mí me 
hacen no hacer ningún comentario, porque realmente a veces hay cosas del nivel de 
debate político que pueden producir cierta perplejidad y cierto asombro al que los tiene 
que presenciar o padecer, por decirlo de esa manera, y no quiero decir al que no los 
tiene  que  presenciar  y  padecer  y  puede  escuchar  determinadas  cuestiones  o 
determinados problemas.

Tercero, ya dije ayer que todo lo que hemos hecho y dicho nosotros lo tenemos que 
hacer,  y lo dije en el  ámbito del Congreso de los Diputados. Sobre esos asuntos ha 
habido  iniciativas  judiciales  que  han  sido  archivadas  y  han  sido  archivadas  de  una 
manera contundente. Por lo tanto, cualquier otro tipo de consideración, de invención, 
que  sea  buscar  responsabilidades  donde  no  las  hay  me  parece  sinceramente  seguir 
ahondando en un ridículo que algunos tienen que superar y no precisamente aquellos a 
los que usted se refiere.

P.- Tanto el Presidente del Gobierno español como el Presidente de El Salvador se han 
mostrado críticos  en los últimos años con la  dictadura de Fidel  Castro.  Yo quisiera 
preguntarles si consideran que es posible que después de las actuaciones del régimen 
castrista, con la detención de 78 disidentes y varias ejecuciones, el Presidente Castro o 
algún  representante  de  su  Gobierno  pueda  estar  otra  vez  más  en  la  Cumbre 
Iberoamericana de Santa Cruz de la Sierra.

Y también quería preguntarles si consideran que dentro de esas reformas de la Cumbre 
Iberoamericana  debería  incluirse  alguna cláusula  para que sea necesario  respetar  los 
Derechos Humanos para estar presente.

Al  Presidente  del  Gobierno  español  también  quería  preguntarle  si  comparte  las 
afirmaciones  del  Fiscal  General  del  Estado  de  que  no  es  necesaria  una  Fiscalía 
Anticorrupción en España y que debería desaparecer.

Presidente.-  Con independencia de lo que significan las relaciones bilaterales con un 
país, y esas relaciones bilaterales son del ámbito exclusivo de cada país, y en este caso 
las relaciones bilaterales con Cuba lo son, yo desde luego soy absolutamente partidario 
de que se respeten las reglas. Las reglas de las Cumbres Iberoamericanas son las que 
son y yo  no voy a  pedir  en ese  ámbito  que se  cambien  las  reglas  de las  Cumbres 
Iberoamericanas. Luego, a uno le gustan más unas cosas y a otros, otras.

Simplemente me limito a decir, una vez más, que mi deseo y mi aspiración para Cuba es 
que tengan los cubanos un régimen democrático y un sistema democrático en el que 
puedan  vivir,  opinar,  trabajar,  tener  oportunidades,  prosperar,  como  cualquiera  de 
nuestros países, y que lo deseo para mi país, que es una democracia apacible, próspera, 
tranquila y estable, es lo que deseo para todos los países y en este caso especialmente 
para Cuba.



En segundo lugar, yo tengo que decir que yo no me dedico a comentar los comentarios 
o  las  declaraciones  que  pueda  hacer  el  Fiscal  General  del  Estado,  que  tiene  sus 
opiniones y, naturalmente, tiene su ámbito de responsabilidades que cumplir. Nada más.

P.- Han hablado aquí de la necesidad de concluir el acuerdo político de Centroamérica 
con la Unión Europea antes de finales de año. La pregunta es: ¿a usted no le preocupa 
que el inicio tormentoso que ha tenido la Presidencia italiana de la Unión Europea? Hoy 
el Canciller Schröder ha anunciado que suspende sus vacaciones en Italia, que no va a ir 
a Italia de vacaciones. ¿No le preocupa que esto que pueda impedir el avance de estas 
negociaciones como de otros muchos temas?

También le preguntaría si usted ha hecho alguna gestión directa con el señor Berlusconi 
para que las cosas vayan de otra manera.

Brevemente también le quería pedir un comentario sobre la confirmación que ha hecho 
hoy la Secretaria de Organización de su partido, Ana Mato, de que usted va a seguir 
siendo Presidente del PP hasta febrero del año 2005. ¿Eso introduce una bicefalia que 
usted mismo había descartado?

Presidente.- Si usted me permite el buen humor, porque el buen humor no está reñido 
con las cosas serias, a mí me preocupan mis vacaciones, fundamentalmente, y, por lo 
tanto poder tenerlas y poder tenerlas tranquilas. Yo lamento las cuestiones o los malos 
entendidos que han surgido entre Italia y Alemania, pero no debo comentar nada más. 
Estoy convencido de que la Presidencia italiana puede desarrollarse y se desarrollará por 
unos parámetros y elementos de trabajo que no tienen por qué perturbar en ningún caso 
otras consideraciones, por decirlo de esa manera, colaterales.

Quiero decir que el que podamos estar de acuerdo en que es bueno que ese Acuerdo 
Político y de Cooperación con la Unión Europea se termine antes de fin de año es algo 
muy positivo. En eso está la Unión Europea negociando. Estoy absolutamente seguro de 
que la Presidencia italiana del Consejo Europeo lo apoya de una manera cierta, estoy 
convencido también de que podemos llegar a ese Acuerdo y estoy convencido, como he 
dicho antes, de que ese Acuerdo será la base de otros acuerdos más ambiciosos, de los 
cuales podremos hablar a partir del año 2004.

Por  lo  demás,  yo  lamento  mucho  que  se  produzcan  esos  malos  entendidos  y  esos 
incidentes, pero démosles la dimensión que tienen.

Segunda cuestión que usted me plantea, yo he dicho que no voy a ser candidato a la 
Presidencia del Gobierno de España en las próximas elecciones generales y dije también 
en el año 2002 que no iba a volver a ser candidato a la Presidencia de mi partido. Mi 
partido celebra congresos cada tres años y, por lo tanto, en el año 2005 yo no volveré a 
ser candidato a la Presidencia del Partido Popular. Ésa es la previsión que hay y luego 
se pueden tener previsiones extraordinarias; pero las previsiones extraordinarias, por ser 
extraordinarias, no son previsiones, son simplemente cuestiones extraordinarias.

Ésos son mis dos compromisos y esos dos compromisos yo los voy a cumplir. Dicho de 
otro modo, lo que yo he asegurado siempre, y le vuelvo a garantizar a usted ahora, es 
que no va a haber ningún elemento de bicefalia en la dirección del Partido Popular, 



ninguno. Si usted me dice "¿cómo lo va a hacer usted?", le diré que ya tendrá usted 
tiempo de verlo. Nada más.

P.- Usted dijo el día de ayer que para lograr el Acuerdo de Cooperación a final de año la 
pelota estaba en la cancha centroamericana. ¿A qué específicamente se refería con eso? 
¿Qué avances espera Europa en Centroamérica para que se pueda de nuevo echar la 
pelota en la cancha de ustedes? 

Presidente.- Yo lo que quiero es que termine el partido, ¿sabe usted? La Unión Europea 
en la última reunión hizo una oferta concreta y los Presidentes centroamericanos deben 
contestar a esa oferta. Cuanto antes se conteste a esa oferta, antes habrá las posibilidades 
de llegar a un acuerdo. Por lo tanto, no es la cuestión de estar pasando la pelota de un 
campo a otro, sino de terminar el partido y de lo que se trata es de terminar el partido 
antes de fin de año. Creo que eso se podrá hacer así.

Por cierto, si me permite un comentario añadido, no existe negociación comercial en el 
mundo que siempre se salde con ventajas sólo para una parte y con desventajas sólo 
para otra parte. Eso, en términos militares, se llama rendición, que no tiene cabida en 
términos comerciales. Lo que hace falta es que el cuadro final de la negociación sea 
beneficioso  para  ambas  partes,  que  justamente  por  eso  negocian  y  por  eso  buscan 
mayores elementos de prosperidad.

P.- Para el señor Aznar. Existe muchísimo interés por parte de España en ayudar a la 
región centroamericana. ¿Por la amistad que existe entre usted, el Presidente Flores y el 
Presidente  Bush  usted  podría  hacer  "lobby",  por  decirlo  así,  para  lograr  políticas 
migratorias que favorezcan a los habitantes de la región?

Presidente.- Yo estoy siempre a disposición de las buenas ideas que se le ocurran a la 
gente en función de lo que puede ser la política centroamericana; pero eso todavía no se 
nos había ocurrido.  Yo voy a ayudar todo lo posible,  pero las políticas  serias no se 
substancian,  sobre  todo,  en  cuestiones  personales,  que  son  muy importantes  y  muy 
relevantes;  son  las  cuestiones  que  impulsan  los  procesos  de  fondo  y  que  hacen, 
efectivamente, que los países, las zonas y las regiones prosperen. Todo lo que yo pueda 
hacer  por  favorecer  desarrollo,  prosperidad,  estabilidad,  por  cualquier  país 
centroamericano,  en  este  caso  por  El  Salvador,  lo  haré  con  mucho  gusto… Y por 
Panamá.

Muchas gracias.


